

Nuevo libro de Mateo Martinic

Silvestre Fugellie

698.625

La Tierra de los Fuegos es el título de la obra en la cual, Mateo Martinic Beros, nos entrega una infinidad de hechos históricos, geográficos, estadísticos y de feliz narrativa, que aumentan nuestros conocimientos (precarios) sobre una zona que termina sumergiendo sus brazos temerosos en los mares océanos del Drácula y de los ríos hacia el continente maravilloso de la Antártida helada.

Hemos seguido sus páginas paso a paso y a veces regresado a las primeras por una necesidad inherente a nuestra inquietud. Hemos visto a Hernando de Magallanes y los reflejos de las llamas que le sugirieron el nombre. Al francés Eugenio Perutz que atravesó, él primero, desde bahía Gente Grande hasta la Inútil en 1873. A Ramón Serrano Montañer, teniente de la Armada de Chile, bautizar al Río de Oro en su recorrido de Gente Grande y al antiguo oficial de marina, Jorge Porter, descubrir la bahía que denominara Porvenir.

La tragedia del cría nos despierta de pronto y hiere nuestra susceptibilidad como hechos indígenas. Los primeros matanzas de Ramón Liste, los de Julio Popper y aquéllos que culminaron con su extinción total, asumida por los ganaderos en una época de la cual, pese al progreso beneficioso, no podemos excluir lo desastrosos de lo ocurrido, ni colegir con precisión los pensamientos y sentimientos de sus matadores. El historiador nos dice: "Así estos infelices (los onas) tuvieron ya una nueva prueba -harto reiterada para entonces- de la índole artera y perversa de los hombres que comenzaban a ocupar su tierra ancestral". Más adelante agrega: "...al exterminio planeado en fin de una raza noble y fuerte que merecía seguir viviendo en su propio suelo. Se trató [la extinción] en verdad de un precio demasiado alto y desproporcionado, por expresar lo menos".

Al hablarnos de la ganadería isleña nos hace un recuento cabal de todo lo sucedido en esta materia desde, el más grande latifundio de la historia nacional concedido a José Nogueira, las instalaciones de las grandes sociedades, entre ellas la Explotadora de Tierra del Fuego, hasta el loteo, parcelación y los minifundios de los pastores lugareños. Es la historia de esa ganadería magallánica tal sucedió, contada con prolíjidad. ¿Cuánto de lo nuestro aprendemos con este libro!

El nacimiento del pueblo de Porvenir al margen de la bahía homónima descubierta por Jorge Porter, aquella que los onas llamaban Karkamika (muy bajo), está resaltada cronológicamente. Vemos entre varios hechos de interés, por nombres algunos: Al vapor Antonio Díaz uniendo por primera vez en 1865 a Punta Arenas con Porvenir. La primera película con argumento, a nivel nacional, filmada por Antonio Rodonik y José Bohr. El periódico El Porvenir fundado por Vicente Botatic. La labor del presbítero Mario Zavattaro, creador de la Escuela Agropecuaria Los Márquez. Las múltiples diligencias de Manseror Fagnano para proteger la comunitaria. El catequismo del pastor anglicano Thomas Bridger. El pionero y promotor del progreso porvenireño, José Covacevich. A los pobladores yugoslavos; su forma típica de vida, sus costumbres, su pacifismo, su gran sentido del humor confundido como locería por detractores o imprevisores. Los orígenes dorados del pueblo con la creación de la Comunidad Almirante Senoret y sus vapores Porvenir y Minerva; el edificio de la Cruz Roja, las mansiones de Radmilovic y Vicente Mimica, y tantos otros.

Cuando Martinic se refiere a los placeres auríferos, llega en forma exhaustiva hasta la misma cima, podríamos decir como expresión propia, para exponernos la historia fidedigna y completa de la materia. Aborda en principio desde las divulgaciones de Ramón Serrano Santander, de Porter y su socio Juan Vargas; sigue con la edicto y mitico del oro: mineras y elementos rudimentarios; prosigue con las grandes sociedades que se alzaron y derrumbaron a corto plazo; unas en ranchos de chompos y otras bajo enormes edificios de calamina; hasta concluir con el indicador científico de aquéllos efervescentes fuentes: la droga de Rutiffin, declarado monumento histórico nacional.

En la parte tocante a los paisajes fueguinos proliferantes y de una belleza impagable, aparecen los exploradores de Plischow, el aviador alemán, de Da Agostini, el presbítero que tanto desarrancó los montes australes. Martinic nos dice: "Pese a las condiciones de extremo rigurosidad (se refiere a los Andes fueguinos) determinadas por la orografía, el clima y su situación que lo hace un

Nuevo libro de Mateo Martinic [artículo] Silvestre Fugellie.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fugellie, Silvestre, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nuevo libro de Mateo Martinic [artículo] Silvestre Fugellie.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)